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PÁGINA 04FAMOSOS
Bruno Robalo  é aprovado em universidade 
de música da realeza britânica

TEMPO HOJE Brasília Goiânia PalmasMáxima 29ºC Mínima 14ºC
Tendência Estável

Máxima 35ºC Mínima 16ºC
Tendência Estável

Máxima 38ºC Mínima 23ºC
Tendência Estável
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Mionzinho cobra Bolsonaro e é bloqueado 
nas redes sociais pelo presidente

DOCUMENTO

CNHs vencidas em 
abril/2020 devem ser 
renovadas até dia 31
Vence prazo estabelecido pelo Contran para que condutores com habilitação vencida entre março e 
abril do ano passado renovem o documento. Em Goiás, 82.036 condutores estão nesta situação
Arquivo/Secom-GO

VACINADOS E 
VERMIFUGADOS
Abra seu lar e coração para 
adotar cães e gatos da Zoonoses
Breno Esaki / Agência Saúde

São 15 cães e 10 gatos adultos para adoção. Os animais 
já estão vacinados contra a raiva e vermifugados

APARECIDA DE GOIÂNIA
Obras de pavimentação estão 
avançadas no Parque das 
Nações e Bairro Itapuã
Claudivino Antunes
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Pipoca e Sofá
Filmes da semana nos canais abertos

DOMINGO
TEMPERATURA MÁXIMA 
Circulo de Fogo: A 
Revolta - Jake é um 
talento promissor do 
programa de defesa, mas 
abandonou o treinamento 
e entrou no mundo do 
crime. Perseguido, ele 
encontra o esconderijo 
da jovem Amara, que 
clandestinamente está 
construindo um robô de 
porte pequeno. Ambos 
tentam fugir, mas acabam 
sendo capturados. 
Para escapar da prisão, 
eles são enviados ao 
treinamento de pilotos 
Jaeger, onde Jake 
reencontra sua irmã de 
criação Mako.

DOMINGO MAIOR
Spooks - Jogo De 
Espiões - NDurante 
uma ação de rotina em 
Londres, um terrorista 
sob custódia acaba 
escapando. Para encontrá-
lo antes de um iminente 
atentado, o agente secreto 
Will Holloway precisa se 
juntar com o chefe de 
inteligência do MI-5, 
Harry Pearce.

CINEMAÇO 
Teoria Da Conspiração 
- Jerry Fletcher é um 
motorista de táxi que 
critica o governo e fala 
sempre da existência 
de uma conspiração 
envolvendo altos escalões. 
Ele ama Alice Sutton, uma 
mulher que trabalha para 
o governo, mas em quem 
Jerry acredita. Quando faz 
alvoroço no Departamento 
de Justiça para falar 
com Alice, ninguém lhe 
dá atenção sobre suas 
teorias, que envolvem 
alienígenas e assassinatos. 
No entanto, ele escreve 
algo em seu jornal que 
alguém acredita, pois 
decidem matá-lo 
de qualquer jeito.

CORUJÃO
Dentro Do Labirinto 
Cinzento - Após muito 
tempo, dois irmãos 
distantes se reencontram 
no Alaska, local onde 
viveram durante a infância. 
Os dois decidem fazer 
uma aventura e saem 
para uma caminhada de 
dois dias na floresta. No 
meio do caminho, eles 

encontram um urso 
pardo gigante que 
decide caçá-los.

SEGUNDA
SESSÃO DA TARDE
Miss Simpatia - Durante 
toda a sua vida, Gracie 
Hart sonhou em seguir 
os passos de sua mãe, 
Emily, uma dedicada 
agente do FBI que morreu 
em serviço. Porém, o 
temperamento agressivo 
de Gracie sempre lhe 
trouxe problemas no FBI, 
fazendo com que ela 
tenha um único amigo, seu 
parceiro Eric Matthews. 
Quando chega ao FBI a 
informação de que um 
grupo terrorista pretende 
explodir uma bomba 
durante o concurso de 
Miss Estados Unidos, 
logo se decide infiltrar 
uma agente no concurso, 
para poder acompanhar 
de perto os passos dos 
terroristas. Infelizmente, a 
única agente disponível é 
exatamente Gracie Hart, 
que não gosta nem um 
pouco da história de ter 
que se tornar uma miss de 
uma hora para outra. Para 

ajudá-la na transformação, 
o FBI contrata o 
experiente Victor Malling, 
um consultor obsessivo 
que deve transformar a 
agressiva Gracie em uma 
glamourosa candidata a 
miss, para que ela possa 
se infiltrar no concurso e 
descobrir os planos 
dos terroristas.

TELA QUENTE 
Não Vamos Pagar Nada 
- Antônia é uma mulher 
simples que, apesar de 

desempregada e cheia de 
dificuldades para pagar 
as contas, não perde o 
bom humor. Quando, 
indignada com o aumento 
dos preços no único 
mercado do bairro, ela faz 
um escândalo, Antônia 
acaba contagiando outros 
clientes e causando um 
reboliço em que saqueiam 
o mercado e se recusam 
a pagar. Agora, ela vai 
precisar de muito jogo de 
cintura pra justificar suas 
atitudes para o marido.

Mortal Kombat

A Warner liberou um 
trecho do novo “Mortal 
Kombat”, que destaca um 
dos “combates mortais” 
do filme, travado entre 
Scorpion (Hiroyuki Sana-
da, de “Westworld”) e Sub 
Zero (Joe Taslim, de “The 
Raid – Operação Invasão”).

O elenco ainda des-
taca Lewis Tan (“Into 
the Badlands”), Ludi Lin 
(“Power Rangers”), Meh-
cad Brooks (“Supergirl”), 
Sisi Stringer (“Colheira 
Maldita”), Tadanobu Asa-
no (“Midway – Batalha 
em Alto Mar”), Josh Law-
son (“House of Lies”), 
Jessica McNamee (“Me-
gatubarão”), Max Huang 
(“Operação Zodíaco”) e 
Chin Han (“Marco Polo”).

“Mortal Kombat” tem 
produção de James Wan 
(diretor de “Invocação do 
Mal” e “Aquaman”), que 
contratou o pouco expe-
riente Simon McQuoid 
para a direção. Já o rotei-
ro foi desenvolvido por 
Dave Callaham (“Os Mer-
cenários”) e Oren Uziel 
(“Anjos da Lei 2”).

O filme chegou a sair 
do calendário do estú-
dio, ressurgindo somente 
após mudança de tática 
para enfrentar a pande-
mia. Como estratégia co-
mercial, o novo “Mortal 
Kombat” vai chegar si-
multaneamente aos ci-
nemas e na HBO Max na 
sexta (23/4) nos EUA.

No Brasil, o lançamen-
to está marcado para 13 
de maio, apenas nos ci-
nemas. Mas a data pode 
mudar, uma vez que o 
circuito cinematográfico 
estão atualmente fechado 
na maior parte do país.
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DOCUMENTO

DETRAN/GO -  Os condutores 
que estão circulando com a 
habilitação vencida devem 
ficar atentos aos prazos esta-
belecidos pelo Conselho Na-
cional de Trânsito (Contran) 
para que o documento seja 
renovado. Os vencimentos, 
suspensos devido à pande-
mia, foram retomados e o 
colegiado estabeleceu um 
calendário escalonado para 
evitar correria aos órgão de 
trânsito. No próximo dia 31, 
por exemplo, vence o prazo 
para que sejam revalidadas 
Carteiras Nacionais de Ha-
bilitação (CNHs) com vali-
dade até março de abril do 
ano passado.

Em Goiás 82.036 condu-
tores estão nesta situação. 
Eles devem agendar o aten-
dimento pelo site do Depar-
tamento Estadual de Trânsito 
de Goiás (Detran-GO), Vapt 
Vupt ou ir direto à Ciretran 

de seu município, onde não 
houver atendimento com 
hora marcada, para realizar 
a renovação. A taxa do servi-
ço é de R$ 160,65. Para con-
cluir a renovação é preciso 
fazer exame médico em uma 

das clínicas credenciadas. O 
exame custa R$ 90 e deve ser 
pago direto à clínica.

O condutor flagrado di-
rigindo com a CNH venci-
da, fora de tolerância dos 
prazos estabelecidos pelo 

CNHs vencidas em abril/2020 
devem ser renovadas até dia 31

Vence prazo estabelecido pelo Contran para que condutores com habilitação vencida entre março e abril do ano passado 
renovem o documento. Em Goiás, 82.036 condutores estão nesta situação

VACINADOS E VERMIFUGADOS

Abra seu lar e coração para adotar 
cães e gatos da Zoonoses
AGÊNCIA BRASÍLIA - Ter um ani-
mal de estimação é ter um 
companheiro e um amigo 
para todas as horas. Para 
quem ainda não tem, ou de-
seja ter um amigo de pêlo, 
o canil e gatil da gerência 
de Vigilância Ambiental de 
Zoonoses, da Secretaria de 
Saúde, tem 15 cães e 10 gatos 
adultos para adoção. Os ani-
mais já estão vacinados con-
tra a raiva e vermifugados.

O diretor da zoonoses, 
Rodrigo Menna, explica 
que o cão ou gato acolhido 
recebe uma série de cuida-
dos antes de ser colocado à 
adoção. “Aqui os animais são 
tratados, vacinados e vermi-
fugados. Nos cães, são feitos 
exames de leishmaniose vis-
ceral, aplicada vacina antir-
rábica e vermífugo.

Nos gatos é realizado o 
exame de FIV (vírus da imu-
nodeficiência felina) e tam-
bém aplicada vacina contra 
a raiva e vermífugo. Só então 
esses animais estarão pron-
tos para adoção”, explica.

Ao chegar na zoonoses, 
geralmente, os animais 
apresentam comporta-
mento agressivo. O canil ou 
gatil recebem os felinos ou 
caninos com suspeita ou 
confirmação de raiva, ou 
resgatados de seus tutores 

por maus tratos. Já com a 
saúde em dia, é hora de dar 
a eles um novo lar.

A adoção deve passar 
pelo conhecimento e apro-
vação de toda família, para 
que a chegada do novo 
membro traga apenas ale-
grias. Mesmo passando por 
uma avaliação clínica e re-
cebendo algumas vacinas, o 
animal deverá ser levado a 
um médico veterinário para 
uma completa avaliação. É o 
que afirma Rodrigo Menna.

“Apesar de todo esse 
cuidado inicial com o ani-
mal, os adotantes devem 
levá-los para um veteriná-
rio de sua confiança para 
receber outras vacinas para 
proteção de sua saúde, pois 
como não são consideradas 
zoonoses não são forneci-
das na Dival”, ressalta.

O candidato a adotar um 

animal deve acessar o site 
Amigos da Zoonoses e res-
ponder um formulário com 
algumas perguntas sobre 
como deseja cuidar e convi-
ver com o cão ou o gato. Esse 
formulário será analisado 
pela equipe de voluntários 
da zoonose que entrará em 
contato com o interessado.

Para retirada do ani-
mal, após adoção, é pre-
ciso levar documento de 
identidade, CPF, uma co-
leira no caso de adoção 
de um cãozinho ou caixa 
apropriada se for um gato.

O responsável pela 
adoção deverá ser 
maior de 18 anos e as-
sinar um termo de res-
ponsabilidade se com-
prometendo a cuidar de 
forma responsável.

COM INFORMAÇÕES DA 
SECRETARIA DE SAÚDE

APARECIDA DE GOIÂNIA
Obras de pavimentação estão avançadas 
no Parque das Nações e Bairro Itapuã

Com cerca de 80% das 
redes de galerias de águas 
pluviais construídas, a Se-
cretaria Municipal de In-
fraestrutura (Seinfra) já 
realiza o trabalho de terra-
planagem no Parque das 
Nações. Ao todo, as 28 ruas 
do bairro serão contem-
pladas com 71 mil m² de 
pavimentação asfáltica e 
15,5 mil metros lineares de 
meio-fio.

Quando assinou a or-
dem de serviço e lançou as 
obras no bairro, o prefeito 
Gustavo Mendanha desta-
cou que o asfalto melhora 
a qualidade de vida da po-
pulação. “Essa obra vai tra-
zer dignidade, saúde, novos 
investimentos para essa re-
gião, segurança e a valoriza-
ção dos imóveis”, enfatizou.

Moradora do bairro 
há dez anos, a comercian-
te Creuza Pereira Santos 
comemora a chegado do 
asfalto. “Nosso setor era 
muito feio, empoeirado e 
cheio de buracos. As difi-
culdades que enfrentamos 
são a poeira, na época seca, 
e a lama, quando chove. 
Agora, está vindo o tão 
esperado benefício para 
o Nações, se Deus quiser 
até o final do ano vai ficar 
pronto”, pontuou na tarde 
desta quinta-feira, 26, en-

quanto trabalhava em seu 
estabelecimento na Aveni-
da Liverpool.  

O superintendente de 
engenharia da Seinfra, Ro-
berto Lemos, explica que 
as obras no Parque das 
Nações estão dentro do 
cronograma estabelecido 
pela prefeitura. “Estamos 
finalizando a implantação 
das galerias até o final deste 
mês e já iniciamos a terra-
planagem e compactação 
das ruas. Nossa expectativa 
é finalizar a pavimentação 
até o final do ano”, destaca.

BAIRRO ITAPUÃ
Próximo ao Parque das 

Nações, o Bairro Itapuã 
também é beneficiado com 
a pavimentação asfáltica. 
Com investimento de R$ 
5 milhões, a Prefeitura de 
Aparecida irá pavimentar 
59 mil m² de ruas, construir 

2,5 mil metros de galerias 
pluviais e ainda 16 mil me-
tros lineares de meio-fio.

“Já finalizamos a cons-
trução da rede de galerias 
pluviais e, agora, já estamos 
fazendo a terraplanagem. 
Nossa expectativa é entre-
gar as obras até o final do 
mês de novembro”, destaca 
Roberto Lemos.

INFRAESTRUTURA
Além do Parque das Na-

ções e Bairro Itapuã diver-
sos bairros em diferentes 
regiões de Aparecida são 
beneficiados com a pavi-
mentação asfáltica. Ao todo 
são 13 frentes de pavimen-
tação espalhadas pela cida-
de. Com isso, o município 
segue o compromisso de 
pavimentar todas as ruas 
habitadas e que conte-
nham rede de água tratada.

“Atualmente a cida-
de possui apenas 20% de 
ruas não asfaltadas. A ges-
tão segue o compromisso 
de levar o benefício para 
todas até o final de 2024. 
Para atingir esse objetivo 
estamos contratando fi-
nanciamento externo. O 
asfalto gera mais dignida-
de e qualidade de vida”, 
disse ainda o prefeito Gus-
tavo Mendanha.

RODRIGO AUGUSTO

Contran, está cometendo 
infração de trânsito gravís-
sima. A penalidade aplicada 
é de multa no valor de R$ 
293,47, acompanhada de 
sete pontos na habilitação.

A Deliberação 232 do 

Contran, que entrou em vigor 
no dia 2 de agosto deste ano, 
estabeleceu um cronograma 
escalonado. Desta forma, os 
condutores com CNHs ven-
cidas entre março e abril de 
2020 têm até 31 de agosto de 

2021 para revalidar o docu-
mento; CNHs vencidas entre 
maio e julho de 2020 deverão 
ser renovada até 30 de setem-
bro deste ano. Quem teve a 
CNH vencida em dezembro 
de 2020 poderá circular com 
o documento até dezembro 
deste ano (ver tabela abaixo).

Os condutores com 
CNHs vencidas neste ano 
terão 12 meses para efetuar 
a renovação do documen-
to junto ao Detran-GO. Para 
efeitos de fiscalização de 
trânsito, a carteira vencida 
em 2021 terá validade até o 
mês de aniversário em 2022. 
O motorista com a CNH 
com validade até agosto de 
2021, por exemplo, terá até 
agosto do próximo ano para 
renová-la. Os cronogramas 
abrangem CNHs, Permissão 
Provisória para Dirigir (PPD) 
e Autorização para Conduzir 
Veículos Automotores (ACC).

Claudivino Antunes

Arquivo/Secom-GO

O condutor flagrado dirigindo com a CNH vencida, fora de tolerância dos prazos estabelecidos pelo Contran, está 
cometendo infração de trânsito gravíssima estará sujeito à de multa no valor de R$ 293,47, acompanhada de sete 
pontos na habilitação

Breno Esaki / Agência Saúde
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Dois tempos
1. Como parte da retomada das atividades cultu-

rais, a Prefeitura de Goiânia realiza, neste domingo, 
dia 29 de agosto, em parceria com a Goiás Turismo, 
um concerto presencial da Orquestra Sinfônica de 
Goiânia (OSG), no Palácio da Música do Centro Cul-
tural Oscar Niemeyer. A apresentação encerra o VI 
Workshop Nacional de Regência Orquestral com o 
maestro Cláudio Cruz. A apresentação terá um públi-
co limitado a 500 pessoas, o que corresponde a 25% da 
capacidade total do Palácio da Música

2. Em duas etapas, o concerto começa às 11h e tem 
entrada gratuita. Na primeira, a OSG apresentará a ver-
são sinfônica da Suíte do Ballet Appalachian Springs, 
do compositor norte-americano Aaron Copland (1900-
1990). Na segunda parte, com apresentação da Sinfonia 
n. 02 em Ré Maior, do compositor alemão Ludwig van 
Beethoven (1770-1827), cuja efeméride de 250 anos de 
nascimento seria comemorada em todo o mundo em 
2020, mas a devido a pandemia da Covid-19, as come-
morações foram transferidas para 2021.

Roda de Forró do Piry
Neste domingo (29), Rodrigo Araújo, Zabumba Be-

ach e Dona Flora se apresentam na 2ª edição da Roda 
de Forró do Piry, evento que será realizado  sempre 
no último domingo do mês. O encontro musical tem 
como objetivo colaborar com o retorno da agenda de 
artistas que foram prejudicados por conta da pande-
mia. A partir das 15h, os músicos se revezam  no palco 
com repertório completo de clássicos  e os sucessos 
recentes do forró, com canjas musicais, compostas por 
sonoridades da sanfona ao triângulo.

Vitrine
n VOCÊ SABIA?.  Os 
abacates são fonte de 
antioxidantes e ricos em 
vitaminas E e B.

n CURSOS 
PROFISSIONALIZANTES 
- O Sindibares se 
uniu ao Senac para 
oferecer cursos 
de capacitação 
profissional. O 
primeiro curso é o 
de Sushi e Sashimi. 
Ao todo, são três 
turmas com 12 vagas 
cada, em diferentes 
turnos, subsidiado 
para associados 
e colaboradores. 
As aulas serão 
ministradas na 
unidade do Senac, 
em Aparecida de 
Goiânia e a primeira 
turma terá inicio no 
dia 30 de agosto. As 
inscrições podem ser 
feitas por meio do 
telefone (62) 99379 – 
9907, enquanto todas 
as vagas não forem 
preenchidas.

n ANIVERSARIANTE 
DO DIA – Os 
cumprimentos de 
hoje, domingo, 29 
de agosto, por mais 
uma primavera, são 
para a jornalista 
Karla Rady, leia-se 
Olho Comunicação. 
Que seja um dia 
inesquecível e o início 
de um novo ano cheio 
de sucesso e de 
grandes realizações. 
Parabéns e seja feliz!

IMAGEM 
Ticiane Pinheiro 
é a nova 
embaixadora da 
marca AD Clinic 
no mercado 
brasileiro. 
Rodrigo Nunes, 
CEO da rede AD 
Clinic, diz que 
a imagem de 
Ticiane Pinheiro tem 
forte adequação 
com o target 
principal que a rede 
atende, composta 
pelo público 

feminino na grande maioria, mas que vem tendo bom 
crescimento junto ao público LGBTQIA+ e o masculino, 
nos procedimentos que envolvem estética facial, 
redução de medidas, entre outros

Divulgação

ANIVERSÁRIO  
No início do mês de agosto, o produtor rural e 
zootecnista Jordino Rodrigues e Silva Neto,  conhecido 
como Neto Baiano comemorou seu aniversário na pista 
de laço do Rancho NBA, em Itaberaí (GO), ao som da 
dupla sertaneja Rick e Renner e de Maurício e Eduardo, 
cujo empresário é o aniversariante.  A celebração 
teve fundo social, aos convidados foi solicitado como 
presente cestas básicas, que foram doadas à Igreja 
Católica de Itaberaí, que fez a distribuição para famílias 
em vulnerabilidade

Divulgação

Arquivo

O apresentador Vic-
tor Coelho, que ficou 
conhecido como Mion-
zinho, ao lado de Marcos 
Mion, disse que foi blo-
queado nas redes sociais 
do presidente Bolsonaro.

Victor ou Mionzinho 
mudou o rumo de sua 
carreira ao candidatar-
-se a vereador, mas não 
obteve votos suficientes 
para ser eleito. Ele cedeu 
uma entrevista onde co-
mentou sobre política, 
televisão, carreira e até 
mesmo BBB. No bate 
papo, comentou que vo-
tou em Bolsonaro (sem 
partido) no segundo 
turno para presidente, 
em 2018, o que pode ser 
uma surpresa para os 
fãs do antigo humorista, 
que atualmente tece crí-
ticas ao governo.

“Não votaria nele de 
novo. Por tudo o que ele 
disse em campanha e o 
que está fazendo, comple-
tamente o contrário. Sou 
um cara liberal. As pautas 
dele e do Paulo Guedes 
faziam sentido para mim. 
Logo no primeiro ano, vi 

que foi só um discurso 
para ganhar voto. Foi um 
processo que fez eu me 
arrepender”, afirma.

O ator afirmou que 
o Twitter é a sua rede 
social favorita, também 
estando presente no 
Instagram e no Youtube, 
como criador de conte-
údo. O publicitário co-
mentou sobre política 
e, devido às críticas ao 
atual governo, foi blo-
queado pelo presidente 
da república.

“Já estou bloqueado 
por ele [Bolsonaro] e por 
alguns dos filhos dele. 
Um dia, entrei no Twitter 
dele para ver algo que ele 
tinha dito, e percebi que 
ele tinha me bloqueado. 
Isso porque eu assumo 
que já votei nele. E o co-
bro, com razão. Como 
eleitor dele, tenho todo 
direito de cobrar o que 
ele está fazendo de erra-
do. E nem isso mais eu 
consigo, porque ele me 
bloqueou”, afirma.

Bruno Robalo é 
aprovado em universidade de 
música da realeza britânica

Estudar em conser-
vatórios tradicionais e 
renomados internacio-
nalmente é o desejo de 
todo músico que busca 
uma formação acadê-
mica. Frequentar uma 
universidade de música 
com essas característi-
cas e que ainda conte 
com a chancela da re-
aleza britânica, pode-
ria ser considerado um 
sonho quase impossí-
vel. Para alguns. Para o 
violinista Bruno Robalo 
Groke Aloise Moura, de 
apenas 19 anos, essa é 
a programação a partir 
do próximo mês, caso 
consiga levantar os R$ 
21 mil que ainda faltam 
do custeio total dos seus 
seis primeiros meses de 
estudos, que totaliza R$ 
196 mil. 

Ele é um dos poucos 
brasileiros a conseguir 
aprovação para a Royal 
Northern College of 

Music, em Manchester, 
na Inglaterra, conside-
rada uma das melhores 
do mundo. O feito ain-
da vem acompanhado 
de duas bolsas, que vão 
cobrir mais de 70% dos 
gastos. E o investimento 
não será em vão. Funda-
do no final do século 19 
por “Sir” Charles Hallé, 
o conservatório recebeu 

o título real das mãos da 
rainha Vitória. Ele é um 
dos quatro associados 
ao Conselho das Esco-
las Reais de Música da 
coroa britânica. Por lá 
passaram nomes consa-
grados, como a mezzo 
soprano Christine Rice, 
o cantor e compositor 
Howard Jones, e a violi-
nista Sarah Oates.

Mionzinho cobra Bolsonaro e é 
bloqueado nas redes sociais pelo presidente
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O GRANDE MAESTRO BRASILEIRO 
TOM JOBIM CUNHOU UMA FRASE 
LAPIDAR A RESPEITO DO BRA-
SIL, QUE SE TORNOU TÃO FAMOSA 
QUANTO SUAS MÚSICAS INESQUE-
CÍVEIS: “O Brasil não é para 
principiantes”. Assim como 
as suas melodias, esse vati-
cínio em relação ao nosso 
país se mostra sempre atu-
al, e o mais novo aconte-
cimento a confirmá-lo é a 
questão dos precatórios. 

Um dos motivos para a 
relativa tranquilidade que 
tivemos nos mercados lo-
cais desde meados de abril 
foi que, com a combinação 
de um crescimento acima 
do esperado e uma inflação 
mais persistente, tivemos 
uma alta surpreendente na 
arrecadação. O resultado foi 
que as perspectivas para o 
resultado fiscal de 2021 e, 
consequentemente, para a 
trajetória da dívida públi-
ca, melhoraram, revertendo 
todo o mau humor dos mer-
cados com a questão fiscal, 
que vinha desde a discussão 
da PEC emergencial. 

Entretanto, no meio do 
caminho tinha um ‘meteo-
ro’. Mas, antes de entrar no 
mérito do problema, vamos 
lembrar o famoso provér-
bio português: “Em casa de 
pouco pão, todos gritam 
e ninguém tem razão”, ou 
seja, o cerne do problema 
não está no “meteoro”, mas 
no tamanho do “planeta”. Se 
houvesse espaço ilimitado 
no orçamento, seria como 
se o astro rochoso atingisse 
o Sol, mas, como temos o 
Teto dos Gastos, seria como 
se o tal “meteoro” atingisse a 
Terra. Portanto, o ponto ini-
cial da nossa discussão é ve-
rificar o espaço que teremos 
no Teto e qual o candidato 
natural a ocupá-lo. 

Atualmente, o Bolsa 
Família tem pouco menos 
de 15 milhões de beneficiá-
rios, recebendo, em média, 
R$ 192,00 mensais, ao cus-
to anual de R$ 33 bilhões. A 
ideia do governo federal se-
ria elevar o benefício mensal 
para, pelo menos, R$ 300,00, 
e aumentar o número de 
beneficiários para 22 mi-
lhões. Segundo cálculos de 
especialistas, para chegar a 

O Brasil de Tom Jobim

Artigo

n Luis Otavio Leal

essa meta, o Governo teria 
que gastar ao redor de R$ 
80 bilhões com o programa 
em 2022, um incremento 
de gastos de R$ 47 bilhões. 
Considerando a “folga” su-
pracitada de R$ 30 bilhões, 
ainda faltariam R$ 17 bi-
lhões. Fazendo uma conta 
de “chegada”, para aumen-
tar o valor para R$ 300,00, o 
Governo teria que ser mais 
comedido no número de 
beneficiários a que poderia 
chegar – no máximo, 18 mi-
lhões. Por outro lado, para 
atingir 22 milhões de pes-
soas, o valor máximo possí-
vel do benefício seria de R$ 
250,00. Logo, um dos moti-
vos do estresse do mercado 
e que não teve relação com 
o “meteoro” do ministro da 
economia, foram as espe-
culações de que o benefício 
pudesse chegar a R$ 400,00. 
Aí, nem mantendo o núme-
ro atual de cobertura, a con-
ta fechava dentro do Teto 
dos Gastos. Portanto, seria 
factível aumentar o Bolsa 
Família como desejava o 
atual presidente, a questão 
seria apenas acertar o sapa-
to ao tamanho do pé. Mas 
então veio o ‘meteoro’, na 
forma de precatórios.

Como não parece fac-
tível que o presidente abra 
mão do seu Auxílio Brasil e 
não dá para encaixá-lo jun-
to com os precatórios sob o 
Teto dos Gastos, devemos 
partir do pressuposto que 
nenhuma solução seria boa. 
Posto isso, a opção escolhi-
da pelo Governo parece ser 
uma combinação de par-
celamento dos precatórios 
com o estabelecimento de 
um limite de pagamento 
anual baseado em um per-
centual da Receita Corren-
te Líquida (RCL). Porém, o 
problema dessa proposta é 
que, além do perigo de ela 
ser desvirtuada no Congres-
so por ter de ser feita através 
de uma PEC, ela pode ser 
vista como uma forma de 
calote, dado que muda o 
fluxo de pagamento de uma 
dívida governamental. Além 
disso, essa questão certa-
mente será judicializada, 
uma vez que Bahia, Ceará, 
Pernambuco e Amazonas 
deverão entrar no STF para 
reaver os seus direitos de 
pagamento imediato, em 
virtude de dívidas referentes 
ao antigo FUNDEF, aumen-
tando, assim, as incertezas 

com relação à credibilidade 
do Orçamento de 2022.

Todas essas questões 
aumentaram as dúvidas 
com relação a uma variável 
que tem sido o calcanhar 
de Aquiles da economia 
brasileira nos últimos anos 
e, certamente, influencia-
ram o Banco Central (BCB) 
a acelerar a alta dos juros 
para 1,00 p.p. na última reu-
nião do COPOM. Isso fica 
claro ao observarmos o avi-
so contido no Comunicado 
da reunião: “Apesar da me-
lhora recente nos indicado-
res de sustentabilidade da 
dívida pública, o risco fis-
cal elevado segue criando 
uma assimetria altista no 
balanço de riscos, ou seja, 
com trajetórias para a infla-
ção acima do projetado no 
horizonte relevante para a 
política monetária”. 

A questão dos precató-
rios antecipou – e piorou 
– uma discussão que es-
perávamos que ocorresse 
na virada de agosto para 
setembro, quando o Go-
verno terá que mandar o 
Orçamento de 2022 para o 
Congresso. A combinação 
das limitações impostas 
pelo Teto dos Gastos, com 
as demandas eleitorais, já 
seria suficiente para causar 
estresse ao mercado, mas 
agora temos um fator adi-
cional que limita ainda mais 
a margem de manobra do 
Governo e coloca na mesa 
poucas opções, e todas elas 
ruins. Em termos de im-
pacto sobre os mercados, 
acreditamos que boa parte 
dessa novidade ruim já foi 
incorporada no preço dos 
ativos, ficando dois pontos 
importantes a serem obser-
vados no curto prazo. O pri-
meiro será se a proposta do 
Governo vai simplesmente 
eliminar a diferença entre o 
custo orçado e o efetivo dos 
precatórios, ou se vai apro-
veitar a oportunidade para 
abrir mais espaço no Teto 
para acomodar as emendas 
parlamentares e/ou um Au-
xílio Brasil mais “parrudo”. 
O segundo ponto seria ve-
rificar se, durante a trami-
tação da PEC para parcelar 
esses precatórios, não serão 
incorporados “jabutis” que 
acabem piorando uma situ-
ação que, por si só, já é ruim.

LUIS OTAVIO LEAL 
É ECONOMISTA-CHEFE 

DO BANCO ALFA

O NOVO ENSINO MÉDIO APRESENTA 
OPORTUNIDADES PARA AS ESCOLAS 
DIALOGAREM COM OS DIAS ATUAIS, FOR-

Jovem sistêmico

Artigo

n Itla José de Almeida
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MAREM SERES HUMANOS AUTÔNOMOS, 
PROTAGONISTAS E ALINHADOS COM SEU 
PROJETO DE VIDA. Nossos adoles-
centes estão inseridos em um 
mundo, volátil, incerto, comple-
xo e ambíguo (VUCA-traduzido 
do inglês) e prepará-los para 
este mundo é também papel da 
escola. A implantação do novo 
ensino médio colaborará com 

a transformação necessária na 
escola, ao tempo, que possibi-
litará uma aprendizagem com 
sentido ao aluno. A Base Nacio-
nal Comum Curricular (BNCC) 
do novo ensino médio - homo-
logada em 14 de dezembro de 
2018 pelo Ministério da Educa-
ção - é um documento que defi-
ne o conjunto de aprendizagens 

MUITOS PROFISSIONAIS DA SAÚDE 
E PRINCIPALMENTE PACIENTES, NÃO 
COMPREENDEM COMO FUNCIONA 
O SISTEMA NERVOSO AUTÔNOMO, O 
SIMPÁTICO E O PARASSIMPÁTICO. O 
sistema nervoso simpático, 
por exemplo, é um acelera-
dor responsável por manter 
o corpo ativo, com a libera-
ção de catecolaminas, como 
a adrenalina e o cortisol. Já 
o parassimpático funciona 
como um freio, que atua em 
momentos de descanso e di-
gestão. Dessa forma, o corpo 
atua de maneira equilibrada.

No entanto, quando al-
guma situação gera estresse, 
o sistema nervoso simpático 
atua de forma descontrolada, 
como se o corpo estivesse em 
constante situação de peri-
go ou agitação, fazendo com 
que ele esteja preparado para 
uma situação de luto ou fuga. 
Em decorrência disso, o freio 
deixa de funcionar e coisas 
simples como o sono e diges-
tão ficam irregulares.

Essa situação também 
pode ser conhecida como a 
Lei Bifásica, a 2ª Lei de Ha-
mer. Em um gráfico, o siste-
ma simpático é predominan-
te e está na linha superior, 
pois funciona durante o pe-
ríodo do dia e abaixo da linha 
está o parassimpático, que 
atua no período noturno e é 
chamado de vagotonia.

Quando esses sistemas 
estão equilibrados, a saúde 
é uma consequência, mas 
quando alguma situação co-
loca o indivíduo em alerta, o 
ritmo diurno é estendido e 
gera alterações físicas, como 
extremidades frias, taquicar-
dia, insônia, falta de apetite 
e a mente passa a trabalhar 
constantemente para tentar 
solucionar a situação.

É importante ressaltar 
que a situação de alerta de-
pende da percepção indi-
vidual, pois nem sempre se 
trata de algo extremo. Mui-
tas vezes, o trauma pode ser 
antigo e levar uma vida de 
tratamento. Cada pessoa res-
ponde a essas situações de 
forma individual e a fase ativa 
de conflito pode levar algum 
tempo para ser solucionada.

O impacto do estresse na saúde dos pacientesArtigo
n Fábio Akiyama e 
Fernanda Gil Machado

A resolução ocorre na fase 
PCL e possui 3 etapas, sendo 
elas a PCL-A, crise epileptoi-
de e PCL-B e a duração desse 
momento é de aproximada-
mente 21 dias. Normalmen-
te, a primeira delas costuma 
ser a que apresenta mais sin-
tomas, pois é um momen-
to inflamatório, em que há 
muitos edemas e líquidos 
justamente para fazer a re-
paração do que foi gasto na 
fase ativa. Um bom exemplo 
desse momento é quando 
determinado paciente corta 
um dedo durante a fase ativa 
e não percebe como acon-
teceu, mas durante a cicatri-
zação sente incômodo com 
qualquer toque.

A crise epileptoide ocorre 
logo após a PCL-A e é basica-
mente uma releitura do con-
flito na fase ativa, que aconte-
ce para drenar o líquido que 
foi retido durante o período, 
fazendo o controle da hiper-
tensão craniana, uma vez 
que se trata de um edema 
em nível orgânico e cerebral. 
Já a última fase pode ocor-
rer de duas formas, sendo a 
PCL-B uma etapa do sistema 
parassimpático, quando os 
sintomas são mais fracos e 
menos desconfortáveis e en-
tão o processo de resolução 
chega ao fim.

A vida de uma pessoa 
habitualmente possui es-
ses momentos curtos, mas 
boa parte dos pacientes que 
procuram por um osteopa-
ta estão no que chamamos 
de cura pendente, quando 
eles passam pela PCL-A e 
a epicrise, mas ao invés de 
finalizarem o problema na 
PCL-B, voltam à fase inicial 
devido a gatilhos criados pelo 
cérebro. Esse processo acaba 
dificultando a cura de fato. 
Essas alterações biológicas 
são as chamadas “doenças” 
pela medicina oficial.

Para os médicos, é fun-
damental identificar em qual 
fase o paciente está para con-
seguir realizar o tratamento 
adequado. Os tecidos, as sen-
sações do paciente e o corres-
pondente cerebral ajudam 
nesse momento.

Já para os pacientes, de 
forma prática essa situação 
pode ser descrita como um 
dia de trabalho estressante 

em que o período de descan-
so não foi bem sucedido e 
acabou se estendendo por 
um longo tempo, gerando 
dores no corpo, enxaquecas, 
cansaço excessivo e passa a 
se tornar assintomático mes-
mo na fase ativa por conta de 
uma sobrecarga do estresse. 
Nesses casos, a válvula de es-
cape sempre será o momen-
to quando os sintomas serão 
mais claros.

O estresse precisa ser 
controlado não somente de 
forma medicamentosa e com 
um profissional da saúde, 
mas no dia a dia com uma 
análise do que causa o pro-
blema e evitando essas situa-
ções.  Além disso, o descanso 
é essencial para processar 
esses momentos.

OS DOIS PROFISSIONAIS 
MANTÊM UM PROJETO DE 

ACONSELHAMENTO CLÍNICO PARA 
PROFISSIONAIS DA SAÚDE, SOBRE 

COMO QUE O STRESS E A ANSIEDADE 
INFLUENCIAM NOS TRATAMENTOS

SOBRE FERNANDA GIL 
MACHADO: É ESPECIALISTA 

EM OSTEOPATIA E MEDICINA 
GERMÂNICA. PARA MAIS 

INFORMAÇÕES, ACESSE @ 
FERNANDAGILMACHADO

SOBRE FÁBIO AKIYAMA: ATUA 
NA ÁREA DA SAÚDE DESDE 2009. É 

FISIOTERAPEUTA E TRABALHA COM 
A MICROFISIOTERAPIA, TERAPIA QUE 

ESTIMULA A AUTO CURA ATRAVÉS 
DO TOQUE, OU SEJA, FAZ COM 

QUE O CORPO RECONHEÇA SEU 
AGRESSOR E INICIE O PROCESSO 

DE REPROGRAMAÇÃO CELULAR. É 
PÓS-GRADUANDO EM TÉCNICAS 

OSTEOPÁTICAS E TERAPIA MANUAL, 
ALÉM DA FORMAÇÃO EM OSTEOPATIA 

VISCERAL, POSTUROLOGIA CLÍNICA 
E EQUILÍBRIO NEURO MUSCULAR. 

POSSUI CURSO NA ÁREA DE 
TRATAMENTO DA ARTICULAÇÃO 

TEMPOROMANDIBULAR (ATM) E 
INTRODUÇÃO AO MÉTODO ROSEN. 

EM 2014, REALIZOU UM CURSO 
DE ESPECIALIZAÇÃO EM PREVENÇÃO 

E TRATAMENTO DE LESÕES DE 
MEMBROS INFERIORES E ANÁLISE 
BIOMECÂNICA DE CORRIDA, PELA 

THE RUNNING CLINIC NO CANADA. 
ATUA DESDE 2012 TAMBÉM 

COMO INSTRUTOR DE PILATES E 
TREINAMENTO FUNCIONAL. EM 

2015, FOI MONITOR NO INSTITUTO 
SALGADO DE SAÚDE INTEGRAL NO 
MÓDULO AVANÇADO DO CURSO DE 

FORMAÇÃO EM MICROFISIOTERAPIA. 
PARA SABER MAIS, ACESSE WWW.
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essenciais que os estudantes 
devem desenvolver a partir de 
conhecimentos, competên-
cias e habilidades.  

A base estabelece dez 
competências gerais (Conhe-
cimento; Pensamento Crítico e 
Científico; Repertório Cultural; 
Comunicação; Cultura Digital; 
Trabalho e Projeto de Vida; Ar-
gumentação, Autocuidado e 
Autoconhecimento; Empatia 
e Cooperação; Responsabili-
dade e Cidadania) e norteia a 
elaboração dos currículos esco-
lares. As dez competências e a 
flexibilização da grade curricu-
lar apresentadas na BNCC são 
oportunidades para as escolas 
aproximarem os estudantes da 
realidade do mundo no qual 
eles estão inseridos, realizarem 
aulas, onde as disciplinas deve-
rão ser articuladas (interdiscipli-
naridade, transdisciplinaridade 

e multidisciplinaridade) e pro-
mover um ensino sintonizado 
com o mundo contemporâneo.   

Neste sentido, podemos 
comparar as disciplinas com 
os departamentos de uma 
empresa, pois a articulação é 
essencial em ambos casos. Dis-
ciplinas ministradas de forma 
isolada não geram aprendiza-
do significativo ao estudante, 
assim como departamentos 
desarticulados levam as em-
presas à falência. No mundo 
corporativo a integração dos 
departamentos melhora a co-
municação, eleva a satisfação 
de clientes, reduz custos ope-
racionais, otimiza o tempo, etc.   

Já a integração das dis-
ciplinas no ambiente escolar 
proporciona ao estudante uma 
visão crítica, analítica e reflexi-
va, formando assim cidadãos 
ativos e participantes no pro-

cesso de ensino aprendizagem 
e preparados para serem inseri-
dos no mercado de trabalho. O 
papel da escola na articulação 
dos componentes curriculares, 
no aprofundamento de conhe-
cimentos e no desenvolvimento 
de competências são recursos 
que a escola possui para tirar o 
aluno do papel de espectador 
passivo e transformá-lo em pro-
tagonista de sua própria vida. 
Acredito que o novo ensino 
médio apresenta a oportuni-
dade do ensino fazer sentido 
ao estudante, com currículos 
flexíveis que possibilitem dife-
rentes experimentações, novas 
formas de aprender, de resol-
ver problemas reais utilizando 
os conhecimentos previstos na 
BNCC de forma aplicada.

ITLA JOSÉ DE ALMEIDA, 
COORDENADORA ADMINISTRATIVO E 

PEDAGÓGICA DO COLÉGIO ALFA
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REPÚBLICA  FEDERATIVA  DO  BRASIL

1° OFÍCIO DE REGISTRO DE IMÓVEIS, 
TÍTULOS E DOCUMENTOS, 

CIVIL DAS PESSOAS JURÍDICAS, CIVIL DAS 
PESSOAS NATURAIS, INTERDIÇÕES E TUTELAS. 

EDITAL DE DESMEMBRAMENTO 
Lei Federal nº6.766, de 19 de dezembro de 1979.  

O SANDRO ALEXANDER FERREIRA, 
Oficial do 1° Ofício do Registro de Imóveis, 

da Comarca de Águas Lindas de Goiás-GO.

Azimute de 79°32’25” e distância 
de 248,25 m, até o vértice V-01; 
Daí, segue confrontando com a Rua 
Alameda Roma, com Azimute de 
194°43’46” e distância de 121,87 m, 
até o vértice V-02; Daí segue confron-
tando com a Via Marginal direita, com 
Azimute de 293°07’41” e distância 
de 85,45 m, até o vértice V-03; Daí, 
segue com a mesma confronta-
ção, com Azimute de 286°15’17” e 
distância de 140,16 m, até o Vértice 
inicial, P-21;  que conforme Plano 
Diretor de Águas Lindas de Goiás, 
esta dentro da Zona de Expansão Ur-
bana, objeto da matrícula n°. 91.009 
do Registro de Imóveis da Comarca 
de Águas Lindas de Goiás-GO, que 
será desmembrado em 03 (três) 
áreas menores que serão denomi-
nadas: “Área 01-A, com a área de 
7.102,49m²”,  “Área 01-B, com a 
área de 1.659,16m²” e “Área 01-C, 
com a área de 4.210,25m²”, confor-
me planta e memorial descritivo, que 
fazem parte integrante da Certidão 
Municipal de Aprovação do Parce-
lamento expedida em 05/08/2021, 
onde consta o processo administra-
tivo de n° 2021235960. Para que 
chegue ao conhecimento de todos, 
expediu-se este edital que será publi-
cado no jornal local, por 03 (três) dias 
consecutivos, podendo o registro ser 

impugnado no prazo de 15 (quinze) 
dias, contados da data da última pu-
blicação, tudo nos termos do artigo 
19 da citada Lei Federal n. 6.766.  

FAZ SABER  a todos os 
interessados que MARAJÓ 
IMÓVEIS LTDA, CNPJ Nº 
00.465.096/000163, com 
sede Valparaíso de Goiás-GO, 
depositaram nesta serventia 
os documentos necessários 
exigidos pelo artigo 18 da Lei 
Federal n. 6.766, de 19 de de-
zembro de 1979, para registro 
de um DESMEMBRAMEN-
TO do imóvel ÁREA 01, QUI-
NHÃO 19, FAZENDA VAU, 
Águas Lindas de Goiás - GO, 
com a área de 12.971,90m² 

ou 1,2971 ha e perímetro 
de 595,73 m. O perímetro 
deste imóvel, tem início no 
Vértice denominado, P-21, 
localizado no vértice da Via 
Marginal direita, com a faixa 
de domínio da antiga Rodovia 
BR 070, com as Coordenadas 
geodésicas, para efeito de lo-
calização, em UTM “DATUM 
SIRGAS 2000” N= 8257687, 
033 e E=148976,236; De 
onde parte confrontando 
com a faixa de domínio da 
antiga Rodovia BR 070, com 
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De onde parte confrontando com a faixa de domínio da antiga Rodovia BR 070, com Azimute de 
79°32'25” e distância de 248,25 m, até o vértice V-01; Daí, segue confrontando com a Rua 
Alameda Roma, com Azimute de 194°43'46” e distância de 121,87 m, até o vértice V-02; Daí 
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de Goiás, esta dentro da Zona de Expansão Urbana, objeto da matrícula n°. 91.009 do Registro 
de Imóveis da Comarca de Águas Lindas de Goiás-GO, que será desmembrado em 03 (três) 
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publicado no jornal local, por 03 (três) dias consecutivos, podendo o registro ser impugnado no 
prazo de 15 (quinze) dias, contados da data da última publicação, tudo nos termos do artigo 19 
da citada Lei Federal n. 6.766.  
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MUITOS ALUNOS TÊM DÚVIDAS SE 
OUVIR MÚSICA DURANTE OS ESTU-
DOS PODE MELHORAR O DESEMPE-
NHO. De acordo com um estu-
do da Universidade de Caen, 
na França, estudar ouvindo 
música favorece a concen-
tração do estudante. Já a pes-
quisa realizada pela Univer-
sidade de Phoenix, nos EUA, 
apontou que os alunos que 
ouviam música, tinham um 
rendimento menor do que 
aqueles que não ouviam.

Vale ressaltar que cada 
ser humano é único e possui 
suas próprias características 
e limitações. Logo, isso não 
significa necessariamente 
que é impossível ouvir músi-
ca enquanto estuda e ter um 
rendimento excelente.

Para começar, é preciso 
entender que alguns tipos de 
música específicos devem 
ser selecionados. Por exem-
plo, não dá para optar por um 

Técnicas para se concentrar nos 
estudos ouvindo música 

Artigo
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“pancadão” ou um “rock 
pesado” – esses estilos são 
ótimos para fazer atividade 
física - mas, durante o es-
tudo, ao invés de te ajudar, 
pode acabar atrapalhando.

A plataforma de strea-
ming Spotify também re-
alizou uma pesquisa uti-
lizando diferentes tipos 
de gêneros musicais para 
avaliar como cada matéria 
se comportava com o estilo 
de música. Escutar música 
clássica, por exemplo, me-
lhorou o desempenho nas 
disciplinas exatas. Já nas de 
linguagens, ficou entendi-
do que músicas acompa-
nhadas de letras não eram 
adequadas, principalmente 
quando se faz necessário 
muita atenção, pois o cére-
bro pode começar a captar 
a letra da música e tirar o 
foco da leitura.

É claro que o estilo 
musical de cada pessoa 
varia e alguns não gostam 
da música clássica. Por 
isso, o que fazer? Primeira 
opção: crie uma playlist 

com músicas que você já 
conhece que não tenham 
letras muito estrondosas. 
Assim, seu cérebro não vai 
prestar tanta atenção na-
quela letra, deixando ape-
nas um som de fundo.

A segunda opção é o 
famoso estilo lo-fi, que 
tem características de 
leveza e simplicidade, e 
não tem muitos vocais. 
Ele ajuda a manter o 
foco e a concentração. 
E se você quer manter o 
ritmo de calmaria, pode 
optar pelo som da na-
tureza. Assim como os 
bebês se acalmam com 
as canções de ninar, o 
barulho da chuva pode 
ser uma alternativa para 
te concentrar. Não existe 
fórmula mágica. Veja o 
que se aplica melhor a 
você e bons estudos.

LEONARDO CHUCRUTE É 
DIRETOR-GERAL DO COLÉGIO 

E CURSO ZEROHUM, 
PROFESSOR DE MATEMÁTICA, 
EX-CADETE DA AFA E AUTOR 

DE LIVROS DIDÁTICOS

A ÁREA DE RH ESTÁ EM UMA PO-
SIÇÃO ÚNICA PARA IMPACTAR OS 
INDICADORES-CHAVE DE PERFOR-
MANCE, INCLUINDO A CULTURA 
DA EMPRESA E O ENGAJAMENTO 
DOS FUNCIONÁRIOS. Quando o 
departamento de RH ope-
ra de forma isolada - e seus 
programas estão desconec-
tados e desalinhados com 
os objetivos estratégicos da 

O RH se tornou 
o coração estratégico das empresas

Artigo
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empresa - é uma oportunida-
de perdida tanto para o RH 
quanto para a empresa.

O papel do RH como par-
ceiro estratégico é desenvol-
ver e direcionar as atividades 
do RH de forma a apoiar e 
conduzir os objetivos gerais 
da organização. Em outras 
palavras, um parceiro es-
tratégico de RH preenche a 
lacuna entre a execução do 
trabalho da equipe de RH e 
a missão do alto escalão da 
empresa. Para fazer isso o RH 
deve se certificar de que as 

políticas, os procedimentos 
e a governança de RH este-
jam alinhados com o quadro 
geral. Mas fica a pergunta, 
como o RH pode ajudar a 
criar uma cultura envolvente 
e de alto desempenho que 
impulsiona todo o negócio? 
Como acompanhar as mu-
danças tecnológicas sem 
perder o controle das rotinas?

Uma cultura de alta per-
formance leva a uma experi-
ência sólida do cliente, que, 
por sua vez, gera bons resul-
tados financeiros. Fazer com 

ANTES MESMO DA PANDEMIA, EN-
QUANTO O SETOR DE TURISMO NA-
CIONAL CRESCIA EM DOIS DÍGITOS, 
O DESEMPREGO NO BRASIL JÁ DAVA 
SINAIS DE ALERTA. Nações como 
Estados Unidos, Espanha, 
México e mais recentemente 
Portugal têm no turismo um 
dos seus principais gerado-
res de renda. Essas nações já 
entenderam o potencial do 
setor para empregar, gerar 
mão de obra e fortalecer a 
economia de um país.

 Por aqui, mesmo sendo 
eminentemente interno, o 
potencial turístico do Brasil 
é muito grande. Segundo da-
dos do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) 
somos mais de 213 milhões 
de brasileiros, e falamos de 
um mercado consumidor 
atrativo, uma vasta região 
geográfica e de belezas na-
turais, que hoje abriga vários 
pólos turísticos.

Se o segmento é im-
portante para o mundo, ele 
pode ser ainda mais decisivo 
para o Brasil. Dados ainda 
do IBGE referentes a maio 
de 2021 apontam que a taxa 
de desocupação subiu para 
14,7% no primeiro trimes-
tre deste ano. Analisando o 
cenário, investimentos no 
turismo podem criar postos 
de trabalho a um custo me-
nor do que os investimentos 
necessários à geração de em-
pregos no setor industrial, 
por exemplo.

Estamos no momento 
ideal para os governantes 
brasileiros entenderem o tu-
rismo de forma estratégica. 
Não bastam apenas investi-
mentos da iniciativa priva-
da. A gestão do setor passa 
necessariamente pela gestão 
do destino. Isso inclui, além 
de capacitar os profissionais 
que atendem os turistas, 
oferecer produtos e serviços 
de qualidade, promovendo 
ações para consolidar a visi-
tação de novos pólos turísti-
cos. Criar e consolidar uma 
demanda turística é o ponto 

O turismo brasileiro muito além da diversão
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os objetivos estratégicos da 

mais importante nessa ges-
tão estratégica.

Outro desafio a se avaliar 
é que a indústria hoteleira no 
Brasil tradicionalmente é do-
minada por pequenos hotéis, 
diferente do que ocorre nas 
economias desenvolvidas, 
onde grandes cadeias hote-
leiras dominam o mercado. 
E mais uma vez, chegamos 
ao ponto crucial: nos hotéis 
brasileiros o maior desafio 
tem sido garantir ocupação 
o ano todo.

Isto porque, o turismo 
brasileiro é muito sazonal e 
dependente dos dois perí-
odos de férias escolares, ja-
neiro e julho. Verão e inver-
no determinam os destinos 
mais procurados: praias no 
verão e regiões serranas e 
águas quentes no inverno. 
Como a estrutura da indús-
tria hoteleira é dominada por 
pequenos hotéis, há uma 
dificuldade muito grande 
em ter uma ocupação que 
possibilite uma rentabilidade 
satisfatória no negócio.

A solução encontrada 
por Portugal em seu Plano 
Estratégico Nacional de Tu-
rismo inclui, por exemplo, o 
turismo compartilhado. O ca-
minho respondeu ao desafio 
de oferecer opções de hos-
pedagem por um preço me-
nor, garantindo frequência 
e capacidade de aumentar o 
consumo em diferentes polos 
turísticos. O formato consiste 
em dividir a unidade imobili-
ária em frações e vender cada 
fração para pessoas distintas. 
Com isso há um compartilha-
mento do preço de venda, do 
custo de manutenção e prin-
cipalmente do uso do imóvel. 
Esta modalidade no Brasil é 
regulamentada através da lei 
de multipropriedade, mas 
ainda com muito potencial 
para crescer.

Números comprovam 
que a modalidade é hoje 
uma alternativa viável para 
os destinos turísticos atin-
girem maiores volumes 
quando comparados com a 
hotelaria e incorporação tra-
dicionais. A razão para este 
ganho é simples: no Brasil, 
a multipropriedade atinge 
um público relativamente 

maior do que o público in-
vestidor da incorporação 
hoteleira tradicional.

Comprovando a força 
desse mercado, em 2020, as 
viagens de negócios ocor-
reram de maneira mais tí-
mida por conta do trabalho 
em home office e reuniões 
remotas. Logo, as viagens a 
lazer foram a salvação do se-
tor hoteleiro. Mesmo com o 
turismo fechado em diversos 
momentos e cidades em lo-
ckdown, empreendimentos 
que atuavam no Brasil com 
multipropriedade seguiram 
movimentando o mercado 
nas diferentes praças de atu-
ação, pois conseguiam ga-
rantir frequência.

A maior comercializadora 
de multipropriedade imobili-
ária do segmento de turismo 
do mundo está localizada no 
Brasil. Somente na cidade de 
Gramado, onde a marca atua 
com três empreendimentos 
na modalidade, o turismo 
é beneficiado anualmente 
com a presença de mais de 
16 mil famílias por ano. Como 
reflexos, o comércio local é 
impulsionado, há movimen-
to nos restaurantes, traslado 
por meio de táxis e motoristas 
de aplicativo, demanda por 
transporte aéreo e outros.

Considerando tantos de-
safios para a economia, não 
há como deixar de mencio-
nar que hotéis falidos ficam 
sujeitos a depredações, en-
quanto a baixa movimen-
tação de pessoas em praças 
turísticas interfere drastica-
mente no comércio. Já as 
pessoas que moram próximo 
a esses empreendimentos 
veem seus imóveis desvalo-
rizados, enquanto comuni-
dades que dependem da pre-
sença de turistas sofrem para 
manter seus ganhos.

Com uma cadeia tão 
vasta, que inclui atrações e 
atividades turísticas, aloja-
mentos e diversos serviços 
de turismo, infraestrutura e 
transportes, a modalidade de 
férias compartilhadas, têm 
ampliado a oferta de destinos 
para o brasileiro.

MARCOS FREITAS PEREIRA É 
SÓCIO E CONSELHEIRO 

DA WAM GROUP

que as pessoas trabalhem 
juntas de formas altamente 
colaborativa baseada em 
equipes irá movimentar 
seus negócios com mais 
rapidez. O RH deve se certi-
ficar de que suas atividades 
reforcem nos funcionários 
a ideia de que elas estão em 
um dos melhores lugares 
para se trabalhar e que a or-
ganização é um verdadeiro 
destino para desenvolver e 
utilizar seus talentos.

Vivemos um momento 
crucial para nós, na profis-
são de RH, onde podemos 
melhorar nosso jogo e bus-
car olhar para o negócio 
através dos olhos do CEO 
e da empresa. É necessário 
ganhar confiança; tornar-
-se disciplinado com as de-
mandas de talentos; com-
preender a cultura e como 
construí-la; e, todos os dias, 
comprometer-se a ajudar a 
empresa a ter um melhor 
desempenho. Quero des-
tacar aqui duas frentes que 
viabilizam essa atuação do 
RH de forma estratégica 
em meio a velocidade das 
mudanças nas organiza-
ções: a transformação di-
gital no RH e a ferramenta 
People Analytics.

A tecnologia está evo-
luindo em um ritmo muito 
rápido em todas as esferas 
da vida, as implicações des-
sas mudanças aceleradas 
afetam pessoas e organi-
zações. O ambiente de tra-
balho passou por grandes 
mudanças e uma pandemia 
global inesperada como a 
COVID-19, transformou a 
nova norma de um local de 
trabalho mais digital numa 
realidade inevitável em vez 
de uma escolha. Vemos to-
dos os dias nas organizações 
como a geração dos Mille-
nials se sai muito melhor 
contra as adversidades, 
enquanto a geração Z luta 
para se adaptar. Os locais de 

trabalho não podem mais se 
dar ao luxo de depender de 
tecnologias arcaicas e sim-
ples enquanto conduzem a 
maior parte do trabalho em 
seu formato padrão, agora 
passa a ser uma obrigação 
transformar digitalmente o 
local de trabalho e abraçar 
a era digital para se manter 
competitivo dentro do mer-
cado que é tão concorrido.

A maioria das empresas 
necessita planejar a imple-
mentação de novas tecno-
logias, as principais áreas 
de foco são arquivos em 
nuvem, tecnologias de co-
laboração, e a digitalização 
de processos, ativos e con-
teúdo. A tecnologia de RH 
é cada vez mais importante 
para melhorar a eficiência 
e eficácia das operações de 
negócios e aprimorar a ex-
periência do funcionário. O 
grande desafio em 2021 é 
colocar em prática a infraes-
trutura digital, o modelo de 
prestação de serviço digital 
de RH para que isso possa 
ser feito de forma sustentá-
vel e eficaz.

Outra questão impor-
tante é melhorar os recursos 
analíticos, de modelagem 
e os relatórios de RH. Na 
maioria das organizações, o 
RH não desenvolve as habi-
lidades, ferramentas, tecno-
logia e infraestrutura neces-
sárias para coletar e analisar 
dados de funcionários de 
forma a melhorar as deci-
sões de negócios e a força de 
trabalho. A coleta e análise 
de dados exige funcionários 
qualificados que possam 
extrair significado, criticar e 
interpretar quais partes dos 
dados são relevantes para 
um colega de trabalho que 
está tentando tomar uma 
decisão estratégica.

Dentro desta perspec-
tiva de análise de dados, 
nos deparamos com a de-
finição de People Analyti-

cs, que pode ser entendida 
como a análise de pessoas 
e a coleta de dados com 
consequente aplicação de 
dados dos funcionários 
para desenvolver os talen-
tos internos e os resultados 
de negócios. A análise de 
pessoas permite que os lí-
deres de RH desenvolvam 
percepções baseadas em 
dados para informar as de-
cisões dos talentos, melho-
rar os processos dos times e 
promover uma experiência 
positiva aos funcionários. 
Quer seja como melho-
ramos a retenção, como 
reduzimos o turnover ou 
como identificamos e oti-
mizamos processos, os da-
dos geralmente destacam 
um problema e podem aju-
dar a informar as soluções.

O RH sempre foi visto 
como uma área de atendi-
mento que utilizava muito a 
subjetividade, em detrimen-
to de dados e ferramentas 
analíticas. Mas percebemos 
que a velocidade das mu-
danças e a necessidade da 
transformação digital exige 
um olhar e o uso de ferra-
mentas cada vez mais es-
tratégicas para otimizar os 
resultados das organizações.

 JULIANA REBELO É 
CONSULTORA EM SOLUÇÕES DE 

RH NA CONEXÃO TALENTO, 
PSICÓLOGA, ADMINISTRADORA 

E COM MBA EM GESTÃO 
DE RECURSOS HUMANOS. 

EXPERIÊNCIA INTERNACIONAL 
POR TRÊS ANOS COMO 

ESTUDANTE DE GRADUAÇÃO. 
PROFISSIONAL COM EXPERIÊNCIA 

GENERALISTA EM RECURSOS 
HUMANOS, 12 ANOS DE 

EXPERIÊNCIA EM EMPRESAS 
MULTINACIONAIS. SÓLIDA 

EXPERIÊNCIA COMO BUSINESS 
PARTNER, COM FOCO DE 

ATUAÇÃO EM PROGRAMAS DE 
PERFORMANCE, CARREIRA E 

SUCESSÃO, TREINAMENTO, 
DESENVOLVIMENTO 

E CARGOS E SALÁRIOS.
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O fim de semana do Gazeta é assim. 
Com cuidados para saúde e beleza

Davines lança Shampoos Sólidos com ingredientes naturais 
do movimento Slow Food
Ainda mais sustentável, as versões em barra da linha Essential Haircare trazem 
princípios ativos naturais e que rendem até 40 lavagens
Uma das linhas mais icônicas da Davines acaba de inovar mais uma vez. Agora, as 

fórmulas dos shampoos Momo, Dede, Love e Volu de Essential Haircare estão 
disponíveis em versão sólida. Essa linha foi criada para representar todos os valores 
e nobres intenções da marca italiana e traz consigo o pensamento de ser ainda mais 
essencial para ser melhor. Por isso, o caminho natural o levou para a forma em barra, 
usando apenas a embalagem necessária, feita em papel totalmente reciclável. E 
como para Davines o conteúdo é o mais importante, a marca desenvolveu fórmulas 
de alto desempenho para este lançamento. Os ingredientes ativos são extraídos por 
meio de uma técnica natural de biomaceração em óleo de girassol, uma alternativa 
sustentável aos solventes químicos tradicionais. A tecnologia utilizada nesses produtos 
também é diferente dos sabonetes tradicionais: uma mistura de surfactantes leves 
com pH dermocompatível realiza uma ação de limpeza suave, porém eficaz, para dar 
compacidade e brilho aos cabelos. Esse procedimento permite a inclusão de uma 
mistura de agentes condicionantes na fórmula para desenvolver uma espuma rica 
e cremosa, além de dar maciez e maleabilidade aos fios. Elas são livres de silicone, 
sulfato, conservante e tem um índice de 97,4% de biodegradabilidade.

Momo Shampoo Bar - Shampoo sólido de hidratação para cabelos ressecados ou 
desidratados. Rico em água, vitaminas e minerais, ele é produzido com extrato de 
Melão Amarelo, produzido pela fazenda de Francesca Simonte de Dattilo, Trapani.

Love Shampoo Bar - Shampoo sólido para alinhar as cutículas dos fios armados ou com 
frizz. Rico em ácidos graxos e vitaminas, ele é produzido com extrato de Oliva Minuta, 
da Fazenda Carmelo Messina de Ficarra, Messina.

Dede Shampoo Bar - Shampoo sólido delicado, de uso diário, adequado para todos os 
tipos de cabelo. Rico em sais minerais, ele é produzido com extrato de Aipo Vermelho 
da Fazenda de Giancarlo e Doriano Pozzatello de Orbassano, Torino.

Volu Shampoo Bar - Shampoo sólido para potencializar o volume dos cabelos finos 
ou sem volume. Rico em minerais e vitaminas, ele é produzido com extrato da raiz de 
Nabo, da Fazenda Donatella Ferraris de Caprauna, Cuneo.

Cada unidade de Momo, Love, Dede e Volu do Shampoo Bar de Essential Haircare da 

Davines: R$195,00
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Linha AMLA da Vitiss 
Cosméticos traz para 
o Brasil a inspiração 
de cabelos indianos
Inspirada na fonte de Vitamina C 
mais rica do mundo, o óleo de 
AMLA é considerado o segredo 
de beleza das indianas, pois 
além de realinhar os fios, ele 
fortalece o cabelo e mantém o 
liso por mais tempo.
A Linha Amla Indian Secret Vitiss 

que é composta por Shampoo, 
Condicionador, Máscara Capilar, 
Leite Termoativado e BB Cream 
tem como principais ativos o 
Óleo de AMla, o complexo de 

NoFrizz, a Tâmara da Índia e o Amisol Trio, que juntos, formam um filme nutritivo sobre 
os fios, deixando-os mais macios, leves e sedosos.

Os finalizadores da linha possuem filtro solar e protetor térmico, porém o Leite 
Termoativado é um produto mais leve, de uso diário e indicado para cabelos mais finos. 
Já o BB Cream, possui mais de 15 benefícios, sendo mais nutritivo, indicado para ser 
usado diariamente como leave-in antes de finalização com escova ou chapinha.

SAC: 31 3495-2820 | vitiss@vitiss.com.br | https://www.instagram.com/vitisscosmeticos/
https://www.facebook.com/vitisscosmeticos

ACREDITO QUE TODOS NÓS AS-
SISTIMOS ASSUSTADOS E ESTAMOS 
PREOCUPADOS COM A NOVA DOMI-
NAÇÃO E CONTROLE DO TERRITÓRIO 
AFEGÃO PELO CONHECIDO TALIBÃ. 
Recordo-me que em mea-
dos de setembro de 2019, 
me surpreendi com a notícia 
que o Presidente Trump “tri-
cotava” com os militantes 
do Talibã para uma retirada 
pacífica de seus soldados e 
de outros participantes da 
OTAN, que gerou em segui-
da um acordo formal.

Na época, pensei que se 
houvesse algum retorno do 
movimento político Talibã 
ao Poder, as mulheres seriam 
totalmente escravizadas pelo 
grupo, pois notório o extre-
mismo e desumanidade des-
te governo, pelo qual mulhe-
res quase não têm direitos.

Em seguida, me surpre-
endi de novo, mas agora com 
o novo Presidente Biden que 
ratificou a ideia e a colocou 
como promessa de campa-
nha, ratificada em seus dis-
cursos já como Presidente.

As falas de Biden são de-
sapontantes, pois sabia que 
a retirada das tropas geraria 
um enorme problema hu-
manitário, sendo que no dia 
de hoje (16-08-21), defendeu: 
“Os EUA não podem partici-
par e morrer em uma guerra 
em que nem o próprio Afega-
nistão está disposto a lutar”.

Desde o primeiro mo-
mento de diálogo entre EUA 
e Talibã, a interpretação 
apresentada à sociedade era 
a de que a medida seria um 
ato para encerrar a guerra 
mais longa da história ame-
ricana e o fim do interven-
cionismo dos Estados Uni-
dos em todo o mundo.

Contudo, o que já esta-
mos vendo não é uma domi-
nação e retomada do territó-
rio pelo grupo extremista de 
forma tão pacífica e proteto-
ra dos mínimos direitos hu-
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manos frente aos homens e 
principalmente às mulheres.

Após o Talibã tomar o 
poder em Cabul, algumas 
imagens de publicidade 
com fotos de mulheres co-
meçaram a ser retiradas das 
fachadas das lojas.

Nas regiões dominadas 
antes de Cabul, algumas 
mulheres conseguiram fu-
gir dessas áreas controladas 
pelo Talibã, e relataram que 
os militantes exigiam que as 
famílias entregassem meni-
nas e mulheres solteiras para 
se tornarem esposas de seus 
combatentes. Exigiram tam-
bém a retomada da utiliza-
ção da burca.

O que se inicia nada mais 
é do que a retomada de uma 
interpretação literal, violenta, 
desumana e extremista da 
“sharia” pelo governo Talibã 
que inclui apedrejamento 
por adultério, amputação de 
membros por roubo e proibi-
ção de meninas com mais de 
12 anos de ir à escola.

Infelizmente, o regime 
brutal do movimento deve 
ser progressivo e poderemos 
voltar a assistir vídeos de mu-
lheres sendo presas, tortu-
radas, forçadas a casar com 
militantes, açoitadas publi-
camente ou até executadas.

A escravidão sexual é 
crime contra a humanida-
de, e limitar direitos míni-
mos humanos às afegãs, 
também deve ser interpre-
tado como atos crimino-
sos humanitários.

O retrocesso dos direitos 
conquistados pelas mulheres 
afegãs é uma consequência 
natural e absurda diante des-
ta dominação.

Notório que as afegãs 
perderão seus direitos à edu-
cação, a ensinar e a trabalhar, 
e serem consideradas como 
objeto e suscetíveis às violên-
cias de todas as formas.

Assim, podemos afirmar 
que houve um fracasso da 
missão americana no Afega-
nistão, pois houve a perda da 
liberdade e da autonomia, e 
dos mínimos direitos huma-
nos das mulheres afegãs.

A deterioração das liber-
dades para as mulheres e 
meninas afegãs é um míssil 
que explodiu no colo dos 
EUA, e que gerou esse fra-
casso militar.

Esperando estar errado 
em minha sustentação nas 
linhas pretéritas, na data de 
hoje (16-08-21), o Conselho 
de Segurança da ONU “ex-
pressou profunda preocu-
pação” com as violações de 
direitos humanos e “desta-
cou a necessidade urgente e 
imperativa de levar os perpe-
tradores à Justiça”.

Todavia, entendo que 
uma simples manifestação 
do referido Conselho não 
será acatada pelo Talibã, e as 
afegãs sofrerão muito com 
essa nova dominação.

Indispensável um mo-
vimento mundial de tutela 
das mulheres afegãs, um 
movimento social jurídico 
internacional, gerador de um 
perfume de esperança com 
inúmeras denúncias junto ao 
Tribunal Penal Internacional 
de Haia, sendo que o Afega-
nistão é um país-membro 
do Estatuto de Roma e, por-
tanto, o TPI tem jurisdição 
para investigar e processar 
qualquer crime de guerra ou 
crimes contra a Humanidade 
que ocorram nesse território, 
independentemente de se-
rem cometidos pelo Estado 
ou por um Estado terceiro.
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